
risale al 1055 

tivo di concluderli entro l'estate 
2025. Attualmente ein corso anche 
una richiesta di sostegno finanzia
rio da parte della Confederazione, 
ha spiegato Crameri. 

Serve anche il sostegno politico 

ri, Dario Foppoli, Martin Candinas e Pietro della Ca 

Oggi San Romerio ha accolto 
due ospiti politici di riguardo. II 
sindaco di Brusio e granconsiglie
re retico Pietro Della Ca (UDC) e 
il consigliere nazionale Martin 
Candinas (Centro), gia anche pre
sidente del Consiglio nazionale. 
«San Romerio e un luogo speciale. 
Grazie a questo restauro sta diven
tando un buon esempio di collabo
razione regionale fra Valposchiavo 
e Valtellina, fra Svizzera a Italia», 
ha dichiarato Candinas a Keystone
ATS. «Un antico edificio, ubica
to a 1800 metri di altitudine, con 
una cripta del 1055 e veramente 
qualcosa di speciale». In conside
razione di questa fruttuosa e con
creta collaborazione italo-svizzera 
Candinas e convinto ehe dopo co
muni, cantone e numerosi enti e 
sponsor, anche la Confederazione 
possa garantire un contributo fi
nanziario. «Si tratta di un patri
monio dal valore inestimabile e 
merita di essere preservato per le 
future generazioni», ha aggiunto. 
«Dopo il Viadotto elicoidale della 
Ferrovia retica, noto ormai in tut
to il mondo, San Romerio e sicura
mente l'attrazione turistica piu im
portante del comune ehe presiedo», 
ha commentato il sindaco Della 
Ca. «Dopo un primo sostegno gia 
concesso, e possibile ehe possa se
guirne un secondo per permettere 
di ultimare degnamente i lavori del 
restauro interno», ha dichiarato. 
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bolla di Papa Leone X (de' Medici) 
incorporo la chiesetta e l'adiacen
te casa dei pellegrini al Santuario 
della Madonna di Tirano, renden
dola proprieta italiana su suolo gri
gionese e successivamente elvetico, 
come si legge sul sito web dedicato. 
II piccolo tempio ha subito un pri
ma restauro negli anni Cinquanta, 
ma solo nel 2013 e stato possibile 
avviare un progetto di ristruttura
zione completo grazie alla collabo
razione tra il Politecnico di Milano 
e il Servizio monumenti del Can
ton Grigioni. La fase successiva, 
iniziata nel 2020, prevede il com
pletamento dei lavori interni entro 
il 2025, ha spiegato oggi Dario Fop
poli, uno dei tecnici responsabili. 

«Tuttavia, il finanziamento per il 
restauro interno non e ancora com
pletamente garantito», ha ricorda
to Eraldo Crameri, il responsabile 
delle finanze della Fondazione 
San Romerio. Ora ilavori sono stati 
suddivisi in due fasi, con l'obiet-
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venienza, alla loro cottura oppure al 
loro abbinamento culinario. Le pro
poste spaziano quindi dal bollito alla 
piemontese al vitellone 100% Val
poschiavo, dalla carne di volatili ai 
profumi e ai sapori dell'India. Dalla 
cena a base di carne di stambecco, cu
cinata dal sindaco di Brusio, al man
zo appenzellese preparato dal cuoco 
stellato. 

Tanti eventi 
Fra il 2016 e il 2024 sono stati orga

nizzati oltre 30 eventi, soprattutto nei 
ristoranti della Valposchiavo. Vi sono 
state anche due uscite in Valtellina, 
due sortite in Engadina e la gita eno
gastronomica in terra toscana nell'au
tunno del 2019. 

Salvo eccezioni dovute alla pande
mia oppure ad altre contingenze, l'as
sociazione ha proposto cinque eventi 
all'anno, compresa la breve assemblea 
annuale, ehe all'ora di pranzo offre 
per tradizione una particolare spe
cialita a base di carne. Quest'anno e 
toccato alla pancetta di maiale cotta 
nel forno a legna della Casa sociale di 
Viano. 

OltrP 1lUl'OOO fr,mrhi 

alla buona collaborazione con nu
merose case vinicole. Il club ha reso 
possibile la collaborazione con cuochi 
ospiti di alto livello, tra cui lo stella
to Michelin Lorenzo Albrici, presso 
l'Hotel Le Prese, e lo stellato Michelin 
Paolo Casanova al Miravalle. Grande 
successo anche per l'altrettanto stella
to Martin Dalsass al Crott di Poschia
vo. Cio senza dimenticare l'elevato 
valore dei nostri chef valposchiavini 
e valtellinesi, e una ricerca attenta 
nella qualita delle materie prime im
piegate. Salvo rare eccezioni, ogni 
cena ha visto la partecipazione di 50-
60 iscritti, generando un giro d'affari 
complessivo di circa 180'000 franchi, 
ehe corrispondono a oltre 20'000 fran
chi all'anno, un volano per l'economia 
locale. 

II programma 2024-2025 
Il club «di CARNE IN carne» ha 

preparato un programma ricco e 
variegato per la nuova stagione. Le 
danze si apriranno a fine ottobre al 
Raselli Sport Hotel con l'evento Alla 
scoperta di luoghi, profumi e sapori; 
Ja carne de] nostro territorio. A se
guire, a inizio dicembre, il consueto 
appuntamento al Miravalle di Brusio, 
dove San Nicolao ci portera salmone, 
renna e tante altre delizie da] Nord 
Europa. Nella seconda meta di febbra
io, i cuochi dell'Albergo Croce Bianca 
di Poschiavo ci invitano A cena con 
Ja Storia, una proposta con i piu bla
sonati piatti internazionali dedicati 
a famosi personaggi. Dopo queste tre 
cene in Valposchiavo, «di CARNE 
IN CARNE» propone, per l'inizio di 
aprile, una gita enogastronomica e 
rn lt11rA lP in '\hmc>tn rnmP nani Annn 

Giornata di Donazione del Sangue, 
buona partecipazione 

es / Si e conclusa con una buona 
partecipazione l'annuale Giornata di 
Donazione del Sangue organizzata 
dal Centro Sanitario Bregaglia in col
laborazione con il Servizio Trasfusio
nale CRS Grigioni, la Sezione Samari
tani Bregaglia e il personale del CSB. 
L'evento, tenutosi il 26 agosto, ha visto 
una partecipazione leggermente in 
calo rispetto al 2023; tuttavia, e stato 
possibile raccogliere circa 40 dona
zioni. Purtroppo, alcuni dei presenti 
non sono stati ritenuti idonei a donare 
per diversi motivi medici, ma il loro 
tentativo di contribuire e stato co
munque apprezzato. La vicedirettrice 
del CSB, Prisca Giovanoli, ha lei stessa 
donato ed espresso la sua gratitudine 
a tutti coloro ehe hanno partecipato 
e sostenuto l'iniziativa: «Siamo felici 
dalla risposta della popolazione. La 
partecipazione e un segno tangibile 
della solidarieta e dell'impegno civi
co di ciascuno. Ci ha fatto piacere ehe 
anche alcuni turisti abbiano deciso di 
donare. Ogni singola donazione rap
presenta una vita salvata e un gesto 

d'amore verso il prossimo». 
La giornata ha offerto ai partecipan

ti non solo l'opportunita di campiere 
un'azione di grande valore, ma anche 
alcuni benefici personali, come la de
terminazione gratuita del gruppo san
guigno e una serie di controlli medici 
preliminari, inclusi la misurazione 
della pressione, delle pulsazioni e dei 
valori di emoglobina. Inoltre, dopo 
ogni donazione, il sangue viene atten
tamente analizzato in laboratorio per 
garantire la sicurezza dei pazienti ehe 
ne avranno bisogno. 

L'evento, organizzato tradizional
mente ad agosto, risponde alla neces
sita di incrementare le donazioni in 
un periodo dell'anno in cui queste 
tendono a diminuire a causa delle va
canze estive. 

II CSB e gli altri attori coinvolti 
ringraziano calorosamente tutti i do
natori e tutti coloro ehe hanno reso 
possibile l'evento, e invita tutti a con
tinuare a sostenere con sempre mag
giore partecipazione le future inizia
tive di donazione del sangue. 

DONAZIONI FRANA PIZ CENGALO 

Lettera aperta 

Stimatissimo signor Peter Peyer, 
presidente del Governo grigionese, 

la popolazione svizzera si e rive
lata molto generosa donando alla po
polazione di Bondo piu di 14 milioni 
di franchi per la frana Piz Cengalo. 
E questo grazie all'iniziativa uma
nitaria della Catena di solidarieta/ 
Caritas svizzera attraverso i mass 
media con filmati e scene di persone 
traumatizzate. Questo gesto umani
tario e stato pure la promessa per i 
donatori ehe l'aiuto sarebbe stato 
destinato innanzitutto alle persone 
colpite dalla frana. Ma, con grande 
rammarico, tutto cio non si e verifi
cato e regna, tuttora dopo 7 anni dal
la tragedia, rassegnazione e sfiducia 
nei confronti delle autorita respon
sabili. 

Con la documentazione allegata 
ho cercato di spiegare i fatti avvenu
ti. Le donazioni ai cittadini danneg
giati ammontavano nel rapporto in
termedio del 2019 a 544'000 franchi, 
cio ehe corrisponde a 3,95% de.lle 
donazioni di Fr. 14,4 milioni (vedi 
doc. 5 rapporto intermedio 2019). 
E dire ehe le perdite finanziarie in 
caso di un danno totale, sottolineo: 
di un danno totale, sono state ingen
tissime causa la prassi assicurativa 
dei fabbricati GVG assai restrittiva e 
inadeguata alla situazione odierna. 
Aggiungo ehe a mio avviso una ri
forma radicale della prassi dell'assi
curazione fabbricati GVG e piu ehe 
necessaria e urgente perche in futu
ro le catastrofi si avverranno a ritmo 
cadenzato. 

Poco tempo dopo il tragico even
to, ehe causo la morte di otto per
sone, la Caritas svizzera/catena di 
solidarieta, sotto la direzione del 
direttore Silvano Allenbach, orga
nizzo per i cittadini del Comune di 
Bregaglia un pomeriggio informati
vo. A Vicosoprano la sala multiuso 
era affollatissima e, durante il lungo 
convegno, regnava tanta tensione e 
aspettativa da parte dei cittadini an
cora traumatizzati. Invece di comu
nicare i criteri chiari per poter avere 
un sostegno finanziario, il direttore 
Allenbach rispose in modo evasivo 
alle domande poste e uso ripetuta
mente l'aggettivo SUSSIDIARIO. I 
cittadini, dopo due ore lasciarono 
la sala come erano entrati. Delusi e 
senza risposta (vedi doc. no.1 Rispo
sta di Caritas Svizzera/catena di so
lidarieta 9 aprile 2020). 

La promessa di un aiuto finanzia
rio non e stata mantenuta. 

La Commissione per la gestione 
delle donazioni, sotto la direzione 
del Governo dei Grigioni composta 
da rappresentanti cantonali, del Co
mune di Bregaglia, dell'assicurazio
ne cantonale fabbricati, di Caritas 
svizzera/ catena di solidarieta e del 
patrocinio dei comuni di montagna 
non ha, per i danneggiati privati, 
applicato correttamente il concetto 
«sussidiario». Se il contributo di 
un'assicurazione o di una donazione 
da terzi risulta insufficiente c'e il di
ritto di un aiuto sussidiario. 

Aggiungo come esempio la perdi
tA rlPllA nrn:trA rA<:A foPrli rlnr ?. r::vr:: 

e stato di 4000 fr.- cio ehe corrispon
de allo 0,20% del danno totale di 
Fr. 194'390,00. Un aiuto finanziario 
sussidiario ci e stato rifiutato perche 
quell'anno il nostro reddito imponi
bile föderale superava gli 80'000.- Fr 
(vedi doc. 4) 

Ribadisco e sottolineo ehe ci sono 
stati altri casi simili con un danno 
totale; case, stalle, altri edifici e ter
reni. 

Le mie richieste, fatte nel 2018 e 
2019 alla Commissione di comuni
care ai cittadini la prassi adottata 
per un aiuto sussidiario, sono state 
vane. Nella risposta del 3 aprile 2018 
si legge: « ... Per queste ultime (red. 
per le donazioni), di natura sussi
diaria, non sussiste alcuna pretesa 
giuridica di corresponsione. Ne con
segue, ehe neppure puo essere pre
teso un diritto di accesso a informa
zioni in merito... La Commissione 
per le donazioni, a lavori terminati, 
presentera comunque al pubblico un 
rapporto generale riassuntivo del bi
lancio dei danni e delle donazioni 
ricevute risp. Versate» (vedi doc. n. 
3 Risposte della Commissione). 

Una Commissione incaricata dal 
Governo grigionese per gestire 14,4 
milioni di franchi non puo negare 
l'informazione al cittadino. E ha il 
dovere di presentare, cöme promes
so, un rendiconto di chiusura. Inol
tre, avrebbe potuto se non dovuto 
allestire una propria prassi, sapendo 
ehe i criteri di Caritas sono ristret
tissimi. 

Solo con il rendiconto di chiusura 
si potra dimostrare definitivamente 
quale prassi abbia adottato la Com
missione e con quale intento l'abbia 
fatto. 

La commissione gestione dona
zioni per Bondo si e sciolta nel 2023 
con il consenso del Governo senza 
presentare il rapporto finale promes
so (vedi doc.3) 

Assemblea comunale 
del 13 giugno 2024 a Vicosoprano 

Con la presentazione del rendi
eonto del 2013 si comunica: 

La Commissione delle donazio
ni per Bondo ha deciso un prelie
vo dalla riserva donazioni di CHF 
2,482 Mio. per il finanziamento / 
ammortamento dei progetti legati 
agli interventi in questa zona (Frana 
Cengalo e ricostruzione Bondo). Nel 
frattempo, la Commissione donazio
ni ha terminato il proprio mandato 
ed il Governo cantonale ne ha deci
so lo scioglimento. La mia richiesta, 
all'assemblea comunale Bregaglia 
del 13 giugno 2024 di presentare ai 
cittadini il rendiconto di chiusura, 
non e stata esaudita per il fatto ehe 
il rendiconto promesso non e stato 
consegnato al Municipio di Brega
glia (vedi doc. no. 6 Verbale 2 /2024 
Assemblea comunale 13 giugno 2024 
a Vicosoprano). 

In attesa del rendiconto di chiusu
ra e di una Sua risposta, Le porgo, 
stimatissimo signor Peter Peyer, i 
miei piu distinti saluti. 

Reto Müller 

Nichole Domenighini
Highlight




